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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 07 DE ABRIL DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Dan golpe a finanzas de redes de trata y tráfico de personas 
La UIF presenta 25 denuncias ante la fiscalía, entre las que figuran casos de Zona 
Divas, Solid Gold, La Luz del Mundo, Kamel Nacif y secuestro de niñas en tlaxcala 

 

 
Exhibe EU a CJNG 
Revela red de operación en Puerto Vallarta 

 

 

Gira FMI hacia el optimismo económico para 2021 
Repunte. Prevé un crecimiento de 6% del PIB mundial, el más alto desde 1973 
 

 

El PIB de México crecerá 5% en el 2021: FMI; a nivel global será de 6% 
Elevó su pronostico para el año desde 4.3% 
 

 
Creció 35 mil mdd la fortuna de 13 mexicanos en un año 
El repunte se dio en un entorno de pandemia y crisis económica 
 

 
Olga Sánchez exige neutralidad y Córdova descarta INE “omiso” 
La secretaria demanda “discreción” al arbitro y este advierte que se denunciará “toda 
violación”; Salgado Macedonio asegura que, si no es candidato, el instituto “caerá” 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

El INE y la Segob se lanzan reproches 
Cruzan señalamientos sobre imparcialidad 

 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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INE: se aplicará la ley; Segob pide neutralidad 
Córdova señala que hay quienes confunden la aplicación de la ley con sesgos y 
actitudes parciales: Sánchez Cordero parafrasea a Woldenberg: “El árbitro debe ser 
discreto y por definición es neutral” 

 

La Razón 
Trampean partidos en inclusión de “migrantes” para diputaciones pluris 
Van con perfiles sin residencia ni liderazgo en EU, acusan 
 

 
Vamos a revisar permisos: Nahle a gasolineros 
Venden premium en precio histórico 
 

 
Regreso a clases necesario 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

¡Urgen apoyos! 
Piden dar golpe de timón al manejo económico de la pandemia 

 

 

Ebrard va a Rusia, China, India y EU a traer las vacunas 
No cumplen contratos los laboratorios, dice  
 

   
“El árbitro es neutral o no es arbitro”: Segob 
Lorenzo Córdova reviro que como arbitro se aplicara la ley y hará valer la 
Constitución, pese a quienes lo confundan con sesgos 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

Panorama Nacional 
 
 

El INE y la Segob se lanzan reproches; cruzan señalamientos sobre 
imparcialidad (Excélsior, Enrique Sánchez, p. web). 
A días de iniciadas las campañas federales, el Instituto Nacional Electoral (INE) y la 
Secretaría de Gobernación se confrontaron. 
Lorenzo Cordova, presidente del INE, criticó que al organismo se le acuse de ser 
inequitativo. “No sólo es el organizador de los comicios, sino el árbitro de la contienda y 
aunque haya quienes confunden la aplicación de la ley con sesgos y actitudes parciales, 
el árbitro seguirá aplicando las leyes y garantizando la equidad y la imparcialidad en el 
proceso electoral”, indicó. 
En tanto, Olga Sánchez Cordero, titular de la Segob, llamó al organismo a ser neutral y 
discreto al recordar palabras expresadas en 1996 por José Woldenberg, primer 
presidente del entonces IFE. 
“Decía, y lo cito de memoria, ‘que el árbitro no busque el aplauso público, sino el 
cumplimiento de las reglas del juego’. La premisa es muy clara: por definición el árbitro 
es neutral o no es arbitro”. 
Ambos funcionarios encabezaron el arranque de la producción de 101.6 millones de 
boletas para el 6 de junio. 
Más tarde, Córdova le reviró a Sánchez Cordero en Twitter. “Hoy se ha dicho que el 
árbitro debe ser discreto y neutral. ¡Coincido totalmente! Pero hay que agregar: ser 
discreto y neutral no significa ser omiso e indiferente frente a las violaciones a la ley, 
sino todo lo contrario; frente a ello debe ser estricto y puntual”, compartió en la red social. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-ine-y-la-segob-se-lanzan-reproches-cruzan-
senalamientos-sobre-imparcialidad/1441935) 
 

Ponen en pausa la ley sobre cannabis; senadores analizan pedir prórroga 
a la Corte (Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, p. web). 
Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, anunció 
que las bancadas analizan solicitar una tercera prórroga a la Corte para el nacimiento 
de la ley del uso de mariguana recreativa, medicinal, comercial y para investigación, 
pues los cambios hechos por la Cámara de Diputados generan preocupación jurídica. 
“No debemos crear leyes imperfectas, debemos legislar con la mayor cohesión y con el 
ánimo de resolver problemas sociales que están aconteciendo. Ni fines económicos, ni 
fines de lucro, ni fines de recaudación pueden situarse por encima del interés social. Por 
eso yo no me pronuncio en este momento, sino que estamos todavía revisando el texto 
enviado por la Cámara de Diputados”, indicó el legislador. 
Pero, además, momentos antes, la Comisión de Salud abrió una pausa al acelerado 
proceso de aprobación de dicha ley en el Senado porque no tiene fecha para aprobarla. 
El presidente de la Comisión, Américo Villarreal, informó que no hay fecha para discutirla 
o aprobarla, pese a que ayer mismo fue avalada por los morenistas que integran la 
Comisión de Estudios Legislativos Segunda y, el lunes, por quienes forman parte de la 
Comisión de Justicia. 
Américo Villarreal citó a los integrantes de la Comisión para el 28 de abril, dos días antes 
de cerrar el periodo ordinario. A pregunta de la panista Alejandra Reynoso, explicó que 
esperará hasta que las comisiones de Justicia y Estudios Legislativos Segunda le envíen 
oficialmente el dictamen que aprobaron, a fin de distribuirlo con los integrantes de la 
Comisión. Luego citará a reunión extraordinaria, sin fecha definida. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/ponen-en-pausa-la-ley-sobre-cannabis-
senadores-analizan-pedir-prorroga-a-la-corte/1441943) 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-ine-y-la-segob-se-lanzan-reproches-cruzan-senalamientos-sobre-imparcialidad/1441935
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-ine-y-la-segob-se-lanzan-reproches-cruzan-senalamientos-sobre-imparcialidad/1441935
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ponen-en-pausa-la-ley-sobre-cannabis-senadores-analizan-pedir-prorroga-a-la-corte/1441943
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ponen-en-pausa-la-ley-sobre-cannabis-senadores-analizan-pedir-prorroga-a-la-corte/1441943
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Mario Delgado se une a bloqueo del INE en apoyo a Salgado Macedonio (El 

Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
Al grito de “va a caer, va caer, el INE va a caer”, Mario Delgado, dirigente de MORENA, 
se unió al filo de la medianoche de este martes al bloqueo que realiza Félix Salgado 
Macedonio y sus simpatizantes en las oficinas del Instituto Nacional Electoral (INE) en 
la Ciudad de México, como medida de presión para que no se le niegue la candidatura 
a gobernador de Guerrero en el proceso electoral que inició este domingo. 
Al unirse al plantón frente al INE, Delgado con un altavoz en mano dijo a los 
manifestantes que “un puñado de consejeros (electorales), empleados de la mafia de la 
corrupción no puede decidir por el pueblo de Guerrero. 
Vamos a defender los derechos políticos de Félix Salgado, porque defender sus 
derechos políticos es defender los derechos de todos los guerrerenses”, manifestó. 
Tras regresar del Estado de Michoacán, entidad donde Delgado también apoyó al 
maestro Raúl Morón en una manifestación para reclamar al INE que permita participar 
en el proceso electoral, dijo que se unía al plantón, porque según él, el bloqueo 
representaba “una convocatoria por la lucha democrática”. 
El morenista aseguró que no puede permitir que después de la victoria del presidente 
Andrés Manuel López Obrador en 2018, tengan “un retroceso” y acusó a algunos de los 
consejeros electorales de estar aliados con la oposición para “robar” las elecciones. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/mario-delgado-se-une-a-bloqueo-
del-ine-en-apoyo-a-salgado-macedonio-elecciones-candidatura-guerrero-abuso-
sexual-6568025.html) 
 

Avala INE calendario y plan de la consulta popular (El Universal, Ariadna García, p. 

web). 
Con la advertencia de que no se cuenta con los recursos económicos necesarios, el 
Consejo General del INE aprobó ayer, por unanimidad, el plan y calendario que guiarán 
la organización de la consulta popular para enjuicar o no a los expresidentes, a 
concretarse el 1 de agosto próximo. 
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo que se ha pedido a la Secretaría 
de Hacienda una ampliación de presupuesto para llevar a cabo la consulta popular, pero 
la dependencia no ha dado respuesta. 
Pese a todo ello, advirtió Córdova Vianello, el INE cumplirá con su encomienda de llevar 
a cabo la consulta popular. De la respuesta que dé Hacienda, mencionó, dependen los 
siguientes pasos que lleve a cabo el INE. 
El INE solicitó en enero pasado a Hacienda una ampliación de presupuesto; ante la no 
respuesta, insistió en marzo pasado con ello sin obtener nada, por ello este martes se 
volvió a tocar el tema. 
A finales de 2020, el INE pidió a la Cámara de Diputados una ampliación en su 
presupuesto de egresos, por mil 500 millones de pesos, mismos que no le fueron 
concedidos y sí recortados. Córdova Vianello advirtió que los documentos aprobados 
por el INE plantean la hipótesis de eventualmente sufrir una modificación, por parte del 
Consejo General, porque dependerá de las suficiencias presupuestales que tenga el 
instituto para que la consulta se pueda llevar a cabo. 
“Este Instituto Nacional Electoral va a cumplir con sus obligaciones constitucionales en 
la medida de las posibilidades presupuestales que otros Poderes del Estado han 
determinado. 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/mario-delgado-se-une-a-bloqueo-del-ine-en-apoyo-a-salgado-macedonio-elecciones-candidatura-guerrero-abuso-sexual-6568025.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/mario-delgado-se-une-a-bloqueo-del-ine-en-apoyo-a-salgado-macedonio-elecciones-candidatura-guerrero-abuso-sexual-6568025.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/mario-delgado-se-une-a-bloqueo-del-ine-en-apoyo-a-salgado-macedonio-elecciones-candidatura-guerrero-abuso-sexual-6568025.html
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“Nadie está obligado a lo imposible, pero esta es una institución que sabe enfrentar 
situaciones adversas, y sabe hacerlo exitosamente, porque el INE se debe a la sociedad 
mexicana y el instituto hará todo lo que esté en sus manos para que ese derecho 
fundamental de los ciudadanos mexicanos, consagrado en el artículo 35, pueda llevarse 
a cabo”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/avala-ine-calendario-y-plan-de-la-
consulta-popular) 
 

Prevalece corrupción en el Instituto Nacional de Migración (El Economista, Jorge 

Monroy, p. web). 
Un total de 68 denuncias penales ante la Fiscalía General de la República (FGR) ha 
interpuesto el Instituto Nacional de Migración (INM) durante los dos primeros años de la 
actual administración federal, en contra de funcionarios o quien resulte responsable por 
diversos delitos de corrupción. 
Las denuncias se incrementaron durante el actual gobierno, de acuerdo con información 
proporcionada por el INM a través de los mecanismos de transparencia. 
Del 2006 al 2012, periodo del gobierno que encabezó Felipe Calderón, el Instituto no 
presentó ninguna denuncia por actos de corrupción de funcionarios o terceros en 
trámites o acciones de migración. 
Fue a partir del 2014, ya en el sexenio de Enrique Peña Nieto, cuando comenzaron a 
presentarse las denuncias. Entre dicho año y hasta el 2018, se presentaron 56 
denuncias por parte del INM ante la Fiscalía General de la República, por uso de 
documentos apócrifos (54), por ejercicio ilícito de servicio público (1) y por robo (1).  
En los primeros dos años (2019 y 2020) del actual gobierno federal que encabeza el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, el INM ha presentado 68 denuncias; 38 
contra quien resulte responsable y 30 contra servidores públicos del Instituto, de 
acuerdo con el oficio INM/OSCJ/1340/2021. 
Del total de denuncias presentadas contra servidores destacan 26 que fueron por uso 
de documento apócrifo; una por extorsión, dos por cohecho y una por daños. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Prevalece-corrupcion-en-el-Instituto-
Nacional-de-Migracion-20210406-0139.html) 
 

Crean burocracia para compra de medicinas (El Sol de México, Nurit Martínez, p. 

web). 
Para la compra consolidada de medicinas, el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) 
acordó con la Oficina de Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) crear 
una nómina de gerentes, administradores y especialistas que duplica algunas de las 
funciones que corresponden a la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) y el propio Insabi. 
Se trata de dos gerentes —uno de Proyecto de Implementación y otro de Soporte 
Operativo—, un asistente ejecutivo de Proyecto, un oficial de comunicaciones, una 
oficina de coordinadores técnicos, así como especialistas técnicos en salud pública y 
adquisiciones. También personal de apoyo administrativo, financiero y de recursos 
humanos. 
En el grupo de especialistas técnicos hay personal con estudios y experiencia en 
fármaco-economía y químico-farmacia (locales e internacionales). También expertos en 
adquisiciones y contratación pública, técnicos en logística, ingeniería industrial y de 
gestión organizacional. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/avala-ine-calendario-y-plan-de-la-consulta-popular
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/avala-ine-calendario-y-plan-de-la-consulta-popular
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Prevalece-corrupcion-en-el-Instituto-Nacional-de-Migracion-20210406-0139.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Prevalece-corrupcion-en-el-Instituto-Nacional-de-Migracion-20210406-0139.html
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“El reclutamiento y asignación de estos profesionales se realizará bajo las normas, 
políticas y procedimientos de la UNOPS”, dice el acuerdo de la compra. 
Tal como dio a conocer El Sol de México, la UNOPS cobró al Gobierno federal más de 
dos mil 234 millones de pesos por el acompañamiento y asesoría en la compra de 
medicinas para nuestro país. Una parte se destinará a la contratación del personal que 
trabajará en la estructura. 
Desde la oficina de Naciones Unidas en México descartaron que este grupo realice 
funciones paralelas a las que tienen los funcionarios del Insabi y de la Cofepris. 
Aseguraron que son un “grupo de expertos internacionales que acompañan a la UNOPS 
para realizar este servicio y ha tenido experiencia en otros países”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/crean-burocracia-para-compra-
de-medicinas-insabi-unops-cofepris-especialistas-medicamentos-6567822.html) 
 

SHCP, Profeco y Sener tras empresas gasolineras voraces (Excélsior, José de 

Jesús Guadarrama, p. web). 
Ante denuncias de prácticas anticompetitivas en el mercado mexicano de la gasolina y 
diésel, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP), así como las Secretaría de Energía (SE) y la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) investigarán al empresario Marco Zaragoza Fuente y a su 
empresa Windstar LPG. 
Fuentes oficiales comentaron que de acuerdo con el llamado del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, en el sentido de que la ciudadanía denuncie a las distribuidoras 
abusivas para que se hagan investigaciones exhaustivas para erradicar el negocio ilícito, 
como las prácticas dumping, el contrabando y el huachicol, la Secretaria de Energía, 
Rocío Nahle y Surit Romero, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco), tomarán cartas en el asunto. 
En lo anterior coincidieron empresarios del sector energético que señalan a Zaragoza 
Fuente y su empresa Windstard LPG como la principal responsable de las prácticas 
anticompetitivas que han arrebatado mercado a Petróleos Mexicanos (Pemex), sacado 
de la competencia a otros jugadores, lesionando el bolsillo de los consumidores y 
sangrado a la economía nacional. 
Es el principal responsable. Es una voracidad de la estas empresas importadoras y 
distribuidoras de gasolina, venden el producto más caro de todo el país en perjuicio de 
los consumidores. De ahí que, como comentan funcionarios, se iniciaran acciones 
contundentes encabezadas por el SAT; verificaciones de la PROFECO para sancionar 
y clausurar a dichas gasolineras abusivas y se continuará con la cancelación de los 
permisos otorgados por la Secretaría de Energía, de la misma forma que de los 
permisos de importación debido a las prácticas dumping”, explicaron. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/shcp-profeco-y-sener-tras-empresas-
gasolineras-voraces/1441914) 
 

Gira FMI hacia el optimismo económico para 2021 (El Financiero, Leticia Hernández, 

p. web). 
La economía mundial tendrá un rebote de 6.0 por ciento en 2021, según el Fondo 
Económico Mundial (FMI), un desempeño no visto desde principios de la década de 
1970, y en gran medida será propiciado por la recuperación de Estados Unidos con el 
repunte de su PIB de 6.4 por ciento y los efectos colaterales sobre otras economías, 
indica el reporte Perspectivas Económicas Mundiales (WEO por sus siglas en inglés). 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/crean-burocracia-para-compra-de-medicinas-insabi-unops-cofepris-especialistas-medicamentos-6567822.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/crean-burocracia-para-compra-de-medicinas-insabi-unops-cofepris-especialistas-medicamentos-6567822.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/shcp-profeco-y-sener-tras-empresas-gasolineras-voraces/1441914
https://www.excelsior.com.mx/nacional/shcp-profeco-y-sener-tras-empresas-gasolineras-voraces/1441914
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Las expectativas sobre el PIB mundial mejoraron en 0.5 puntos desde el estimado de 
enero pasado. De cumplirse este pronóstico, el mundo lograría el dinamismo económico 
más alto desde 1973, cuando su crecimiento fue de 6.51 por ciento. 
Hacia 2022, el pronóstico mundial se ajustó al alza en 0.2 puntos porcentuales a 4.4 por 
ciento, después de una contracción de 3.3 por ciento en 2020 por el paso de la pandemia 
del COVID-19, y cuya recuperación será divergente entre economías avanzadas, y 
mercados emergentes y en desarrollo. 
“El alza en los pronósticos globales para 2021 y 2022 son debido a las economías 
avanzadas, particularmente por el ajuste alcista en Estados Unidos de 1.3 puntos 
porcentuales que se espera crezca 6.4 por ciento este año. Esto hace a Estados Unidos 
la única economía grande para la que se proyecta sobrepase el crecimiento del PIB 
estimado para el 2022 en ausencia de la pandemia. Otras economías avanzadas, 
incluida la zona del euro, también se recuperarán este año, pero a un ritmo más lento”, 
explicó Gita Gopinath, directora del Departamento de Análisis del FMI. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/07/gira-fmi-hacia-el-optimismo-
economico-para-2021/) 
 

Recibieron un millón 353 mil adultos la primera dosis de la vacuna anti-
Covid (La Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
Al concluir la aplicación de la primera dosis de la vacuna contra el Covid-19 a los adultos 
mayores de las 16 alcaldías de la Ciudad de México, un millón 356 mil 8 fueron 
inmunizados, es decir, poco más de 83 por ciento de la población objetivo, según el 
padrón electoral. De esta manera, no se vacunaron 287 mil 251 capitalinos de 60 años 
y en adelante, de un millón 643 mil 259 registrados en el listado nominal, que fue tomado 
como referencia por las autoridades capitalinas para determinar el número de personas 
a inocular, por lo que llamó a quienes no se vacunaron a reportarlo a Locatel para 
determinar el proceso de su inmunización.  
Lo anterior, señaló el gobierno local, se puede deber a que parte de dicha población, 
por una u otra razón no pudo asistir a las unidades vacunadoras el día que le 
correspondía, cambió de lugar de residencia o son personas que ya fallecieron. 
En 13 de las 16 alcaldías no se alcanzó a cubrir 100 por ciento de los adultos mayores 
inscritos en el listado nominal, especialmente en Cuauhtémoc, Benito Juárez y Álvaro 
Obregón, donde la cobertura fue de 68, 70 y 75 por ciento, respectivamente. 
En Gustavo A. Madero e Iztapalapa, donde ayer concluyó la aplicación de la primera 
dosis del biológico ruso Sputnik V, fueron inmunizadas 387 mil 408 personas, es decir, 
casi 75 por ciento de las 519 mil 129 que se preveía inocular. En las 11 alcaldías 
restantes la cobertura fue de 80 a 95 por ciento. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/07/capital/028n1cap) 
 

Estados Unidos pide a Centroamérica crear empleo y educación para frenar 
la migración ilegal (El Economista, Agencia, p. web). 
Ciudad de Guatemala.- Estados Unidos tiene sus fronteras cerradas a la migración 
ilegal, recordó este martes desde Guatemala el enviado especial de ese país para el 
Triángulo Norte de Centroamérica, Ricardo Zúñiga, quien pidió a la región mejorar las 
condiciones de sus ciudadanos para que no busquen su futuro fuera de sus países. 
"La frontera de los Estados Unidos está cerrada. Estamos aquí para también platicar 
sobre la necesidad y los esfuerzos por parte de la Casa Blanca de crear vías legales 
para la migración, para que las personas no tengan que utilizar vías irregulares y tan  

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/07/gira-fmi-hacia-el-optimismo-economico-para-2021/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/07/gira-fmi-hacia-el-optimismo-economico-para-2021/
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peligrosas, en las cuales hemos visto infelizmente tragedias", dijo Zúñiga tras una 
reunión con el canciller de Guatemala, Pedro Brolo. 
El funcionario estadounidense recordó lo ocurrido a finales de enero en México, cuando 
19 personas fueron asesinadas y luego calcinadas en Tamaulipas, frontera con Estados 
Unidos, entre ellas 16 migrantes ilegales guatemaltecos. 
En esta gira, el enviado del presidente Joe Biden dijo que evaluarán "qué podemos 
hacer para crear nuevas condiciones para que los guatemaltecos y otras personas de 
Centroamérica y México no tengan que hacer sus futuros en los Estados Unidos". 
Zúñiga pidió fortalecer el Estado de derecho para ayudar a "crear empleo, atender la 
salud y atender la educación", además de crear las condiciones para que los 
guatemaltecos puedan hacer "sus vidas con dignidad y esperanza en Guatemala". 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Estados-Unidos-pide-a-
Centroamerica-crear-empleo-y-educacion-para-frenar-la-migracion-ilegal-20210406-
0117.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Venta ilegal de 2,000 ha de tierras ejidales de Motul (Diario de Yucatán, Mauricio 

Can Tec, p. web). 
Miércoles 07 abril 2021 
Yucatán, Motul. - Al investigar sobre los terrenos ejidales que nos corresponden, varios 
ejidatarios descubrimos que poco más de 2,000 hectáreas de tierras de 26 grupos 
fueron divididas en parcelas y vendidas, sin nuestro conocimiento y autorización, 
denunció Evelio Chalé Chuc, socio del ejido de Motul. 
“Ya hay más de 52 personas demandadas, pero sin una solución”, agregó. 
Informó que él pertenece al grupo 15, formado por seis campesinos, y les corresponde 
650 mecates, pero ya aparecen como parcelas. 
“Hasta el jueves pasado nos decía el comisario ejidal, Jorge Marcelino Alonzo Chuc, 
que cuando localicemos un checador del grupo 15, nos marca las tierras, pero eso no 
va a suceder porque el checador ya falleció”. 
Narró que acudieron con Alonzo Chuc a pedir información de las tierras que les 
corresponden, pues desde hace años solicitan que les marquen el lugar exacto de los 
lotes a los que como ejidatarios tienen derecho. 
“Me han dado largas, así han pasado años; varios comisarios ejidales han llegado y se 
han ido sin que marquen mi terreno. 
“La semana pasada se investigó porqué no se han asignado las tierras y el jueves 
pasado nos dieron cita para que el domingo 4 de abril nos reuniéramos con el comisario 
y su comitiva, pero todo quedó igual. 
“Solo dijeron que ellos los están viendo con un licenciado y su asesor, quienes van a 
resolver el problema porque los lotes ya están vendidos y que cuando la magistrada de 
la Procuraduría Agraria dé una solución me lo harán saber. 
“Les pedí el nombre del licenciado y del asesor para pedirles informen detalladamente 
los avances de los trabajos que hacen; se negaron diciendo que no lo tienen y ni tienen 
porqué darlo. 
“Es lamentable que estén vendiendo tierras de los ejidatarios sin su autorización y 
además digan que no tienen nombres ni documentación para enseñarles a los 
campesinos”, expresó. 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Estados-Unidos-pide-a-Centroamerica-crear-empleo-y-educacion-para-frenar-la-migracion-ilegal-20210406-0117.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Estados-Unidos-pide-a-Centroamerica-crear-empleo-y-educacion-para-frenar-la-migracion-ilegal-20210406-0117.html
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Indicó que en la junta, a Alonzo Chuc le mostró documentos del Registro Agrario 
Nacional (RAN) que demuestran que los predios aparecen vendidos y se le pidió que 
digan la verdad, solo así confesaron que desde hace años se vendieron los terrenos. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/venta-ilegal-de-2000-ha-de-tierras-ejidales-de-
motul) 
 

Motul: Venden dos mil hectáreas ejidales sin consentimiento de 
propietarios (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Martes 06 abril 2021 
Yucatán. - Gran descontento hay en Motul, porque se vendieron cerca de dos mil 
hectáreas de tierras ejidales sin el consentimiento de los propietarios. 
Evelio Chalé Chuc, ejidatario de Motul, denunció que se vendió más de 2,000 hectáreas 
de tierras del ejido que fueron emparcelados sin su conocimiento, y que le pertenece 
una parte de dichas tierras. 
Explicó que acudieron con el comisariado ejidal de Motul Jorge Marcelino Alonzo Chuc, 
para pedir información sobre las tierras que le corresponden, que desde hace varios 
años está pidiendo que le marque el lugar exacto de los terrenos que como ejidatario 
tiene derecho, pero simplemente no hacen nada al respecto. 
“Me han dado largas, así han pasado años, lo mismo que han llegado y se han ido varios 
presidentes del comisariado ejidal, sin que den una respuesta positiva”. 
«La semana pasada se ha investigado por qué no se lo han asignado las tierras que le 
corresponde y el jueves pasado nos dieron cita para que ayer domingo nos reuniéramos 
con el presidente del comisariado ejidal y su comitiva, pero no paso nada todo quedo 
igual»  
Fueron los comentarios del ejidatario inconforme, mismo que solicita una explicación 
sobre la venta de sus tierras sin que él haya dado permiso. 
Aseveró que sólo le dijeron que ellos los están viendo con un licenciado y su asesor, 
quienes van a resolver el problema porque ya están vendidos y que cuando la 
Magistrada de la Procuraduría Agraria de una solución se lo hará saber, es decir, están 
limitando la información. “Se le pidió que dé el nombre del licenciado y del asesor para 
pedirles informen detalladamente los avances de los trabajos que hacen, pero lo 
negaron diciendo que no lo tiene ni tiene porqué darlo”, puntualizó el afectado. 
Afirmó el ejidatario inconforme que, es lamentable que estén vendiendo tierras de los 
ejidatarios sin su autorización y además no le dé una solución al problema, al decir que 
no tiene nombres ni documentación para enseñarles a los campesinos. 
«Nosotros hemos recabado información, se investigó que en Motul son 26 grupos de 
ejidatarios con más de 2 mil hectáreas de tierras que han emparcelado sin autorización 
ni conocimiento de los ejidatarios, y en este momento ya hay más de 52 personas 
demandadas, pero sin una solución» 
Indicó que, en su caso, del grupo 15 conformado por seis campesinos, les corresponde 
650 mecates, pero ya aparecen emparcelados. 
(https://solyucatan.com/motul-venden-dos-mil-hectareas-ejidales-sin-consentimiento-
de-propietarios/) 
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Sector Agrario 
 
 

Actualizará Sedatu más de 500 Programas de Desarrollo Urbano Municipal 
(Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 417/2021, p. web). 
Martes 06 abril 2021 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
actualizará más de 500 Programas de Desarrollo Urbano Municipal en lo que resta de 
esta administración de gobierno, para impulsar el crecimiento ordenado de las ciudades, 
informó el titular de esta dependencia, Román Meyer Falcón. 
Para lograr dicho objetivo, Meyer Falcón comentó que se impulsa una plataforma que 
permitirá canalizar en un mismo lugar la información de planeación y uso de suelo; con 
ello, los gobiernos municipales mantendrán actualizados los datos para poner en 
marcha sus programas de desarrollo urbano que atiendan necesidades reales. 
"Desde la Sedatu impulsamos una plataforma para tener información estadística y 
cartográfica que permita a los gobiernos municipales y estatales acceder a datos 
básicos para actualizar o delinear su Programa de Desarrollo Urbano que creemos 
puede ser de los grandes motores de desarrollo económico a nivel nacional”, expresó 
Meyer Falcón. Durante una reunión virtual con los integrantes de la Asociación Mexicana 
de Secretarios de Economía, solicitó la colaboración de los secretarios de desarrollo 
urbano de cada estado, para identificar los 20 municipios prioritarios en sus regiones, a 
fin de  actualizar los lineamientos que del uso de suelo de los ayuntamientos y los planes 
atiendan las necesidades. 
Meyer Falcón destacó que desde hace 20 años México registra un rezago habitacional 
de 9.4 millones de viviendas y los impuestos a la propiedad (predial) representan el 0.3% 
del Producto Interno Bruto (PIB), muy por debajo de la media de países de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) que es del 1.9% 
y del promedio Latinoamericano, el cual es del 0.8%. 
Comentó que del 2010 al 2019, 45% de los municipios del país reportan aumento en la 
mancha urbana sin ningún tipo de instrumento que lo regule. Además -precisó-   solo el 
10% de los municipios del país tiene un Programa Municipal de Desarrollo Urbano 
Sustentable (PMDUs) y de ellos el 15% de los municipios lo tienen actualizado. 
Román Meyer explicó que actualmente la Sedatu cuenta con el Sistema de Información 
Territorial y Urbano (SITU), herramienta que permitirá a las autoridades acceder a 
diagnóstico territoriales, ya que  establecer un mecanismo de comunicación entre los 
que definen las políticas públicas de ordenamiento territorial y los que generan 
información; obteniendo así mapas temáticos, normativos, modelos y documentos de 
soporte. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/actualizara-sedatu-mas-de-500-programas-de-
desarrollo-urbano-municipal) 
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El INE y la Segob se lanzan reproches; cruzan 

señalamientos sobre imparcialidad 

 

Miércoles 07 abril 2021 / Enrique Sánchez 

A días de iniciadas las campañas federales, el Instituto Nacional Electoral (INE) 

y la Secretaría de Gobernación se confrontaron. 

Lorenzo Córdova, presidente del INE, criticó que al organismo se le acuse de ser 

inequitativo. “No sólo es el organizador de los comicios, sino el árbitro de la 

contienda y aunque haya quienes confunden la aplicación de la ley con sesgos 

y actitudes parciales, el árbitro seguirá aplicando las leyes y garantizando la 

equidad y la imparcialidad en el proceso electoral”, indicó. 

En tanto, Olga Sánchez Cordero, titular de la Segob, llamó al organismo a ser 

neutral y discreto al recordar palabras expresadas en 1996 por José Woldenberg, 

primer presidente del entonces IFE. 

“Decía, y lo cito de memoria, ‘que el árbitro no busque el aplauso público, sino el 

cumplimiento de las reglas del juego’. La premisa es muy clara: por definición el 

árbitro es neutral o no es arbitro”. 
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Ambos funcionarios encabezaron el arranque de la producción de 101.6 millones 

de boletas para el 6 de junio. 

Más tarde, Córdova le reviró a Sánchez Cordero en Twitter. “Hoy se ha dicho 

que el árbitro debe ser discreto y neutral. ¡Coincido totalmente! Pero hay que 

agregar: ser discreto y neutral no significa ser omiso e indiferente frente a las 

violaciones a la ley, sino todo lo contrario; frente a ello debe ser estricto y 

puntual”, compartió en la red social. 

 

Calientan Segob e INE clima electoral 

 

El instituto debe ser neutral, señala la funcionaria; haremos valer la ley electoral, 

dice el titular del instituto. 

Durante el arranque de la producción de 101.6 millones de boletas y el total del 

material electoral que habrá de utilizarse en las  elecciones del 6 de junio, la 

secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el presidente del INE, 

Lorenzo Córdova, cruzaron reclamos. 

En las instalaciones de Talleres Gráficos de México, el consejero presidente del 

INE, Lorenzo Córdova, ratificó el papel que juega la institución como árbitro de 

la contienda electoral y más aún este año con las elecciones más grandes de la 

historia, no sólo por la cantidad de puestos de elección sino por lo que 

representan y el momento que vive el país. 

“El INE no sólo es el organizador de los comicios sino el árbitro de la contienda 

electoral y aunque haya quienes confunden la aplicación de la ley con sesgos y 

actitudes parciales, lo cierto es que el árbitro seguirá aplicando las leyes y 

garantizando la equidad y la imparcialidad en el proceso electoral que desde el 

pasado domingo ha entrado en la fase crucial en las campañas de proselitismo. 

“Haremos valer la Constitución, las leyes electorales y las normas y lineamientos 

aprobados de manera colectiva en el seno del consejo electoral, así lo hemos 

hecho y así lo seguiremos haciendo”, indicó el consejero presidente del INE. 

Recordó la autonomía de que goza el INE, aunque eso no significa autarquía, 

subrayó, por ello es que mantiene relaciones de colaboración con todas las 

instituciones del Estado mexicano para brindar certeza a los procesos 

electorales que organiza y que son referencia y ejemplo internacional para 

naciones que aspiran a conformar un sistema democrático. 

Por su parte, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez  Cordero, afirmó que 

el INE debe ser neutral y discreto en su misión de llevar a buen puerto el proceso 

electoral 2020-2021. 

“Decía Woldenberg (expresidente del IFE) y lo cito de memoria que el árbitro no 

busque el aplauso público sino el cumplimiento de las reglas del juego, la 

premisa es muy clara, por definición el árbitro es neutral o no es arbitro”, añadió. 

“Me gusta decir que así como la neutralidad no es indiferencia, y lo acaba de 

decir el consejero presidente, la autonomía no es autarquía. 
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“De igual manera lo comparto; yo considero que siendo la neutralidad una 

obligación de los gobernantes, también lo es de las autoridades electorales, 

administrativas y judiciales”, indicó Sánchez Cordero. 

En Talleres Gráficos de México, ambos funcionarios atestiguaron la puesta en 

marcha de las rotativas encargadas de imprimir 1.6 millones de boletas, 166 mil 

carteles para anotar resultados, guías de apoyo para las mesas, etiquetas y un 

millón de documentos con papel autocopiante para producir original y 11 copias 

para las 162 mil casillas. 

 

El INE va a caer: Félix 

 

Félix Salgado Macedonio arribó anoche al plantón que mantienen sus 

simpatizantes afuera del INE con la amenaza de que este órgano autónomo “va 

a caer” ante la decisión de quitarle su candidatura, por no presentar en tiempo y 

forma su informe de gastos de precampaña. 

Entre gritos de júbilo de sus seguidores y una botarga de un toro, Salgado 

Macedonio, quien busca de nueva cuenta gobernar Guerrero, aseguró que el 

INE está completamente desacreditado y exigirá el juicio político en contra de los 

consejeros electorales. 

“Ese órgano electoral (INE) ha quedado completamente desacreditado, vamos a 

pedir, vamos a exigir que haya juicio político para los siete consejeros que 

votaron en contra de la democracia”, amagó. 

El morenista hizo un llamado a los magistrados del Tribunal Electoral federal “a 

no equivocarse” en el proyecto de sentencia sobre su candidatura. 

“Pero que piensen, que lo piensen bien, no se vayan a equivocar, porque en 

Guerrero no va dar paso atrás, y mañana (hoy) hablamos en el TRIFE”, anunció 

el político acusado de violencia sexual. 

Salgado pidió a los morenistas de la Ciudad de México sumarse a la movilización 

de este miércoles en las inmediaciones del Tribunal Electoral, y advirtió a sus 

opositores que se quedará en el plantón. 
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Ponen en pausa la ley sobre cannabis; 

senadores analizan pedir prórroga a la Corte 

 

Miércoles 07 abril 2021 / Leticia Robles de la Rosa 

Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, 

anunció que las bancadas analizan solicitar una tercera prórroga a la Corte para 

el nacimiento de la ley del uso de mariguana recreativa, medicinal, comercial y 

para investigación, pues los cambios hechos por la Cámara de Diputados 

generan preocupación jurídica. 

“No debemos crear leyes imperfectas, debemos legislar con la mayor cohesión 

y con el ánimo de resolver problemas sociales que están aconteciendo. Ni fines 

económicos, ni fines de lucro, ni fines de recaudación pueden situarse por 

encima del interés social. Por eso yo no me pronuncio en este momento, sino 

que estamos todavía revisando el texto enviado por la Cámara de Diputados”, 

indicó el legislador. 

Pero, además, momentos antes, la Comisión de Salud abrió una pausa al 

acelerado proceso de aprobación de dicha ley en el Senado porque no tiene 

fecha para aprobarla. 
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El presidente de la Comisión, Américo Villarreal, informó que no hay fecha para 

discutirla o aprobarla, pese a que ayer mismo fue avalada por los morenistas que 

integran la Comisión de Estudios Legislativos Segunda y, el lunes, por quienes 

forman parte de la Comisión de Justicia. 

Américo Villarreal citó a los integrantes de la Comisión para el 28 de abril, dos 

días antes de cerrar el periodo ordinario. A pregunta de la panista Alejandra 

Reynoso, explicó que esperará hasta que las comisiones de Justicia y Estudios 

Legislativos Segunda le envíen oficialmente el dictamen que aprobaron, a fin de 

distribuirlo con los integrantes de la Comisión. Luego citará a reunión 

extraordinaria, sin fecha definida. 

A la misma hora, en la Comisión de Estudios Legislativos Segunda, la morenista 

Nancy Sánchez habló de la inconstitucionalidad de la regulación del cannabis, a 

partir de los cambios hechos por la Cámara de Diputados, pero afirmó que, pese 

a eso, debía aprobarse. 

El perredista Miguel Ángel Mancera alertó que haber incluido en la exposición de 

motivos que la ley que están por aprobar es inconstitucional, implica 

responsabilidad administrativa porque, a pesar de saber que están equivocados, 

aprueban una ley mal hecha. 

La semana pasada, Excélsior informó en exclusiva que el dictamen de las 

comisiones unidas de Justicia, Salud y Estudios Legislativos Segunda del 

Senado incluye una inédita y severa crítica a los cambios hechos por la Cámara 

de Diputados a la nueva ley, pues detectó 17 “inconsistencias” jurídicas, entre 

ellas algunas con visos de inconstitucionalidad. 

También de manera inédita, Morena decidió aprobar la nueva ley pese a la 

cantidad de errores porque, desde su perspectiva, es mejor aprobarla en sus 

términos ante el vencimiento del plazo fijado por la Corte para aprobarla, que es 

el 30 de abril. 

Monreal respaldó a sus compañeros que han criticado los cambios hechos por 

los diputados y explicó que, si la aprueba la Comisión de Salud, tendrá que pasar 

al pleno de inmediato. 
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Mario Delgado se une a bloqueo del INE en 

apoyo a Salgado Macedonio 

 

Miércoles 07 abril 2021 / Rafael Ramírez 

Al grito de “va a caer, va caer, el INE va a caer”, Mario Delgado, dirigente de 

MORENA, se unió al filo de la medianoche de este martes al bloqueo que realiza 

Félix Salgado Macedonio y sus simpatizantes en las oficinas del Instituto 

Nacional Electoral (INE) en la Ciudad de México, como medida de presión para 

que no se le niegue la candidatura a gobernador de Guerrero en el proceso 

electoral que inició este domingo. 

Al unirse al plantón frente al INE, Delgado con un altavoz en mano dijo a los 

manifestantes que “un puñado de consejeros (electorales), empleados de la 

mafia de la corrupción no puede decidir por el pueblo de Guerrero. 

Vamos a defender los derechos políticos de Félix Salgado, porque defender sus 

derechos políticos es defender los derechos de todos los guerrerenses”, 

manifestó. 

Tras regresar del Estado de Michoacán, entidad donde Delgado también apoyó 

al maestro Raúl Morón en una manifestación para reclamar al INE que permita 

participar en el proceso electoral, dijo que se unía al plantón, porque según él, el 

bloqueo representaba “una convocatoria por la lucha democrática”. 
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El morenista aseguró que no puede permitir que después de la victoria del 

presidente Andrés Manuel López Obrador en 2018, tengan “un retroceso” y 

acusó a algunos de los consejeros electorales de estar aliados con la oposición 

para “robar” las elecciones. 

“Nos quieren robar, porque no nos pueden ganar en las urnas. No vamos a 

permitir que estos cínicos empleados de la mafia de la corrupción y empleados 

también del PRIAN le quiten al pueblo de Guerrero el derecho a decidir. 

Tenemos que unirnos como nos enseñó durante muchos años Andrés Manuel 

López Obrador”, dijo Delgado. 

Acusó también a los consejeros de impedir la candidatura de Salgado, porque 

“no les gusta que les hayamos apretado el cinturón, que les hayamos quitado 

sus excesos, sus privilegios”. 

Finalmente, Delgado aseguró que no se van a dejar y manifestó su respaldo a 

Salgado al corear “el INE va a caer”. 
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Avala INE calendario y plan de la consulta 

popular 

 

Miércoles 07 abril 2021 / Ariadna García 

Con la advertencia de que no se cuenta con los recursos económicos necesarios, 

el Consejo General del INE aprobó ayer, por unanimidad, el plan y calendario 

que guiarán la organización de la consulta popular para enjuicar o no a los 

expresidentes, a concretarse el 1 de agosto próximo. 

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo que se ha pedido a la 

Secretaría de Hacienda una ampliación de presupuesto para llevar a cabo la 

consulta popular, pero la dependencia no ha dado respuesta. 

Pese a todo ello, advirtió Córdova Vianello, el INE cumplirá con su encomienda 

de llevar a cabo la consulta popular. De la respuesta que dé Hacienda, mencionó, 

dependen los siguientes pasos que lleve a cabo el INE. 

El INE solicitó en enero pasado a Hacienda una ampliación de presupuesto; ante 

la no respuesta, insistió en marzo pasado con ello sin obtener nada, por ello este 

martes se volvió a tocar el tema. 
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A finales de 2020, el INE pidió a la Cámara de Diputados una ampliación en su 

presupuesto de egresos, por mil 500 millones de pesos, mismos que no le fueron 

concedidos y sí recortados. Córdova Vianello advirtió que los documentos 

aprobados por el INE plantean la hipótesis de eventualmente sufrir una 

modificación, por parte del Consejo General, porque dependerá de las 

suficiencias presupuestales que tenga el instituto para que la consulta se pueda 

llevar a cabo. 

“Este Instituto Nacional Electoral va a cumplir con sus obligaciones 

constitucionales en la medida de las posibilidades presupuestales que otros 

Poderes del Estado han determinado. 

“Nadie está obligado a lo imposible, pero esta es una institución que sabe 

enfrentar situaciones adversas, y sabe hacerlo exitosamente, porque el INE se 

debe a la sociedad mexicana y el instituto hará todo lo que esté en sus manos 

para que ese derecho fundamental de los ciudadanos mexicanos, consagrado 

en el artículo 35, pueda llevarse a cabo”, dijo. 

La convocatoria para la realización de la consulta popular será lanzada el 15 de 

julio próximo; sin embargo, el trabajo previo comienza ya. Se contempla la 

instalación de 104 mil 667 casillas y la participación de mil 500 boletas por casilla, 

para lo cual participarían 2 mil 318 supervisores y 17 mil 469 instructores. 

Ayer en la discusión del Consejo General del INE se planteó que al menos se 

puedan instalar 91 mil casillas, ya que dependerá del presupuesto con el que se 

cuente. “Si no hay recursos necesarios, tendrán que ser menos”, consideró 

Córdova. 

Además, se hará un análisis para determinar la viabilidad de que se amplíe el 

periodo de vigencia de la credencial para votar con fotografía, al 1 de agosto. La 

consejera Dania Ravel señaló que el material de la elección federal que se 

llevará a cabo el 6 de junio podrá ser reutilizado. 

La consejera Carla Humphrey sugirió que se utilicen mecanismos electrónicos 

que algunas entidades tendrán para la elección y que se lleven a la consulta. 
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Prevalece corrupción en el Instituto Nacional de 

Migración 

 

Miércoles 07 abril 2021 / Jorge Monroy 

Un total de 68 denuncias penales ante la Fiscalía General de la República (FGR) 

ha interpuesto el Instituto Nacional de Migración (INM) durante los dos primeros 

años de la actual administración federal, en contra de funcionarios o quien resulte 

responsable por diversos delitos de corrupción. 

Las denuncias se incrementaron durante el actual gobierno, de acuerdo con 

información proporcionada por el INM a través de los mecanismos de 

transparencia. 

Del 2006 al 2012, periodo del gobierno que encabezó Felipe Calderón, el Instituto 

no presentó ninguna denuncia por actos de corrupción de funcionarios o terceros 

en trámites o acciones de migración. 

Fue a partir del 2014, ya en el sexenio de Enrique Peña Nieto, cuando 

comenzaron a presentarse las denuncias. Entre dicho año y hasta el 2018, se 

presentaron 56 denuncias por parte del INM ante la Fiscalía General de la 

República, por uso de documentos apócrifos (54), por ejercicio ilícito de servicio 

público (1) y por robo (1).  

En los primeros dos años (2019 y 2020) del actual gobierno federal que 

encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, el INM ha presentado 68 

denuncias; 38 contra quien resulte responsable y 30 contra servidores públicos 

del Instituto, de acuerdo con el oficio INM/OSCJ/1340/2021. 
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Del total de denuncias presentadas contra servidores destacan 26 que fueron 

por uso de documento apócrifo; una por extorsión, dos por cohecho y una por 

daños. 

 

Casos públicos 

 

Una de las últimas denuncias presentadas este año por el INM ante la FGR fue 

el 16 de marzo, por la falsificación de documentos de la Oficina del Alto 

Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur), con los 

cuales migrantes de diferentes nacionalidades pretendían justificar su estancia 

regular y tránsito por México hacia la frontera con Estados Unidos. Por esa 

situación, Acnur también presentó una denuncia. 

Previamente, el INM, dependiente de la Secretaría de Gobernación, separó de 

su cargo a ocho funcionarios de su representación en Nuevo León por haber 

retenido una camioneta que fue utilizada en el homicidio de 19 personas en 

Camargo, Tamaulipas. 

El 19 de junio del 2019, seis meses después del inicio de su gobierno, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador anunció una “limpia” en el INM las 

aduanas. 

El mandatario refirió entonces, que en el caso del INM se contrató a nuevo 

personal debido a que se encontraron pruebas de que los anteriores agentes 

realizaban acciones de extorsión contra migrantes. 

“Estamos limpiando instituciones que quedaron muy echadas a perder. Una de 

estas instituciones es Migración; la otra, Aduanas. En el caso de Migración, se 

inició el despido de servidores públicos a los que se les demostró que estaban 

actuando de manera indebida”. 
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Crean burocracia para compra de medicinas 

 

Miércoles 07 abril 2021 / Nurit Martínez 

Para la compra consolidada de medicinas, el Instituto de Salud para el Bienestar 

(Insabi) acordó con la Oficina de Naciones Unidas de Servicios para Proyectos 

(UNOPS) crear una nómina de gerentes, administradores y especialistas que 

duplican algunas de las funciones que corresponden a la Comisión Federal para 

la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) y el propio Insabi. 

Se trata de dos gerentes —uno de Proyecto de Implementación y otro de Soporte 

Operativo—, un asistente ejecutivo de Proyecto, un oficial de comunicaciones, 

una oficina de coordinadores técnicos, así como especialistas técnicos en salud 

pública y adquisiciones. También personal de apoyo administrativo, financiero y 

de recursos humanos. 

En el grupo de especialistas técnicos hay personal con estudios y experiencia en 

fármaco-economía y químico-farmacia (locales e internacionales). También 

expertos en adquisiciones y contratación pública, técnicos en logística, ingeniería 

industrial y de gestión organizacional. 

“El reclutamiento y asignación de estos profesionales se ejecutará bajo las 

normas, políticas y procedimientos de la UNOPS”, dice el acuerdo de la compra. 
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Tal como dio a conocer El Sol de México, la UNOPS cobró al Gobierno federal 

más de dos mil 234 millones de pesos por el acompañamiento y asesoría en la 

compra de medicinas para nuestro país. Una parte se destinará a la contratación 

del personal que trabajará en la estructura. 

Desde la oficina de Naciones Unidas en México descartaron que este grupo 

realiza funciones paralelas a las que tienen los funcionarios del Insabi y de la 

Cofepris. 

Aseguraron que son un “grupo de expertos internacionales que acompañan a la 

UNOPS para realizar este servicio y tener experiencia en otros países”. 

El acuerdo entre el Insabi y la UNOPS indica que entre 2009 y 2020 la agencia 

ha acumulado experiencia con la asesoría de compra de medicinas para 

abastecer a entidades de salud y seguridad social de ocho países: Argentina, 

Brasil, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Paraguay , Perú y ahora México. En el 

caso específico de nuestro país, la oficina de Naciones Unidas asesora al menos 

otros cinco procesos de licitación y contratación en obras como el Tren Maya, la 

modernización de la línea 1 del Metro, la construcción de las líneas 1 y 2 del 

Cablebús de la Ciudad de México y la transición al nuevo pasaporte electrónico. 

Aunque la UNOPS refiere que no se trata de una burocracia paralela al Insabi y 

Cofepris, el reglamento de creación de la Cofepris indica que le corresponde 

“ejercer la regulación, control, vigilancia y fomento sanitarios” de los 

medicamentos e insumos para la salud, así como “identificar, analizar, evaluar, 

regular, controlar, fomentar y difundir las condiciones y requisitos para la 

prevención y manejo de los riesgos sanitarios”. 

Mientras que en la estructura acordada por el Insabi y la UNOPS, el Gerente del 

Proyecto tiene como función “asegurar de que el proyecto cree los productos 

exigidos, dentro de las tolerancias de costo, tiempo, calidad, alcance, riesgo y 

beneficios esperados. Es el responsable de preparar los documentos de inicio 

del proyecto, el de implementación y cada fase ”. 

La coordinación técnica es responsable de que los productos tengan “la calidad 

apropiada, dentro de los plazos y costos determinados”. Los especialistas 

técnicos deben garantizar la calidad de los productos y realizar acciones de 

supervisión y control de calidad en licitación. 

Otro de los equipos está destinado a identificar y evaluar riesgos, además de 

planificar respuestas para enfrentar eventos que pueden afectar la reputación de 

la organización. 
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SHCP, Profeco y Sener tras empresas 

gasolineras voraces 

 

Miércoles 07 abril 2021 / José de Jesús Guadarrama 

Ante denuncias de prácticas anticompetitivas en el mercado mexicano de la 

gasolina y diésel, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP), así como las Secretaría de Energía (SE) y 

la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) investigarán al empresario 

Marco Zaragoza Fuente y a su empresa Windstar LPG. 

Fuentes oficiales comentaron que de acuerdo con el llamado del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, en el sentido de que la ciudadanía denuncie a 

las distribuidoras abusivas para que se hagan investigaciones exhaustivas para 

erradicar el negocio ilícito, como las prácticas dumping, el contrabando y el 

huachicol, la Secretaria de Energía, Rocío Nahle y Surit Romero, titular de la 

Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), tomarán cartas en el asunto. 
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En lo anterior coincidieron empresarios del sector energético que señalan a 

Zaragoza Fuente y su empresa Windstard LPG como la principal responsable de 

las prácticas anticompetitivas que han arrebatado mercado a Petróleos 

Mexicanos (Pemex), sacado de la competencia a otros jugadores, lesionando el 

bolsillo de los consumidores y sangrado a la economía nacional. 

Es el principal responsable. Es una voracidad de la estas empresas importadoras 

y distribuidoras de gasolina, venden el producto más caro de todo el país en 

perjuicio de los consumidores. De ahí que, como comentan funcionarios, se 

iniciaran acciones contundentes encabezadas por el SAT; verificaciones de la 

PROFECO para sancionar y clausurar a dichas gasolineras abusivas y se 

continuará con la cancelación de los permisos otorgados por la Secretaría de 

Energía, de la misma forma que de los permisos de importación debido a las 

prácticas dumping”, explicaron. 

Agregaron, adicionalmente, todas estas prácticas ilegales o que se realizan 

aprovechando hoyos legales, lesionan el compromiso del gobierno de la Cuarta 

Transformación de no aumentar los precios de la gasolina, así como es esfuerzo 

por erradicar el negocio ilícito que daña la soberanía de Pemex. 
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Gira FMI hacia el optimismo económico para 

2021 

 

Miércoles 07 abril 2021 / Leticia Hernández 

La economía mundial tendrá un rebote de 6.0 por ciento en 2021, según el Fondo 

Económico Mundial (FMI), un desempeño no visto desde principios de la década 

de 1970, y en gran medida será propiciado por la recuperación de Estados 

Unidos con el repunte de su PIB de 6.4 por ciento y los efectos colaterales sobre 

otras economías, indica el reporte Perspectivas Económicas Mundiales (WEO 

por sus siglas en inglés). 

Las expectativas sobre el PIB mundial mejoraron en 0.5 puntos desde el 

estimado de enero pasado. De cumplirse este pronóstico, el mundo lograría el 

dinamismo económico más alto desde 1973, cuando su crecimiento fue de 6.51 

por ciento. 

Hacia 2022, el pronóstico mundial se ajustó al alza en 0.2 puntos porcentuales a 

4.4 por ciento, después de una contracción de 3.3 por ciento en 2020 por el paso 

de la pandemia del COVID-19, y cuya recuperación será divergente entre 

economías avanzadas, y mercados emergentes y en desarrollo. 

“El alza en los pronósticos globales para 2021 y 2022 son debido a las 

economías avanzadas, particularmente por el ajuste alcista en Estados Unidos 

de 1.3 puntos porcentuales que se espera crezca 6.4 por ciento este año.  
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Esto hace a Estados Unidos la única economía grande para la que se proyecta 

sobrepase el crecimiento del PIB estimado para el 2022 en ausencia de la 

pandemia. Otras economías avanzadas, incluida la zona del euro, también se 

recuperarán este año, pero a un ritmo más lento”, explicó Gita Gopinath, 

directora del Departamento de Análisis del FMI. 

Ni siquiera cuando el mundo se recuperaba de la crisis financiera de 2008 y 

2009, el organismo internacional tenía pronósticos tan optimistas para la 

economía global; su mejor estimado en la recuperación de la que había sido la 

peor crisis desde la Gran Depresión de 1929, fue de 4.8 por ciento para el 2010, 

y mucho tendrá que ver con lo que Estados Unidos podrá hacer a través de su 

plan de rescate. 

Para las economías avanzadas el FMI estima un crecimiento de 5.1 por ciento 

en 2021, y para los mercados emergentes y economías en desarrollo, anticipa 

un repunte de 6.7 por ciento. Destacan las tasas de crecimiento más altas para 

India en 12.5 por ciento, China en 8.4 por ciento, España y Estados Unidos en 

6.4 por ciento. 

 

PIB de México crecerá 5% 

 

Como uno de los mayores beneficiarios del paquete de estímulos en EU, México 

crecerá 5 por ciento su PIB este 2021 en una recuperación que ocurre en dos 

vías: mientras que el sector exportador se dinamiza, el consumo interno 

permanece débil, alertó Gopinath, del FMI, pero hay la expectativa de que la 

vacunación se acelere en el segundo trimestre, y con ello también la 

recuperación económica. 

“Al ver la vacunación en México, nos hemos dado cuenta que ha sido lenta 

durante el primer trimestre del año pero tenemos la expectativa que para el 

segundo trimestre las cosas se recuperarán; habrá más suministro y la 

distribución se llevará a cabo. Esperamos que este segundo trimestre nos 

permitirá ver una recuperación más acelerada”, dijo la directiva durante la 

conferencia de prensa para la presentación del reporte. 

En este sentido, el FMI mejoró el pronóstico de crecimiento del PIB de México 

en 2021 a 5 por ciento, 0.7 puntos porcentuales más que lo estimado en enero 

pasado, y hacia el 2022 anticipa un repunte de 3.0 por ciento, también arriba del 

anterior estimado en 0.5 puntos porcentuales. 

El ajuste alcista en los números para México se atribuye en gran medida al 

dinamismo anticipado para la economía estadounidense con un salto del PIB de 

6.4 por ciento este año, luego de una contracción de 3.5 por ciento en 2020. 

“En México vemos algo de tiempo atrás y es una recuperación en dos 

velocidades.  
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La recuperación está rebotando a partir de sus puntos más bajos en 2020 en 

donde hubo una contracción muy profunda, debido a la demanda externa que se 

ha dado en otras partes del mundo que ha tenido importaciones importantes en 

los últimos meses. Sin embargo, la demanda interna sigue siendo reducida y eso 

es una recuperación en dos vías”, dijo Gopinath. 

En conferencia desde Washington, precisó que uno de los beneficiarios del plan 

de rescate de 1.9 billones de dólares en Estados Unidos, sería México, al igual 

que Canadá, porque son sus dos principales socios comerciales. 
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Recibieron un millón 353 mil adultos la primera 

dosis de la vacuna anti-Covid 

 

Miércoles 07 abril 2021 / Alejandro Cruz Flores 

Al concluir la aplicación de la primera dosis de la vacuna contra el Covid-19 a los 

adultos mayores de las 16 alcaldías de la Ciudad de México, un millón 356 mil 8 

fueron inmunizados, es decir, poco más de 83 por ciento de la población objetivo, 

según el padrón electoral. 

De esta manera, no se vacunaron 287 mil 251 capitalinos de 60 años y en 

adelante, de un millón 643 mil 259 registrados en el listado nominal, que fue 

tomado como referencia por las autoridades capitalinas para determinar el 

número de personas a inocular, por lo que llamó a quienes no se vacunaron a 

reportarlo a Locatel para determinar el proceso de su inmunización. 

Lo anterior, señaló el gobierno local, se puede deber a que parte de dicha 

población, por una u otra razón no pudo asistir a las unidades vacunadoras el 

día que le correspondía, cambió de lugar de residencia o son personas que ya 

fallecieron. 

En 13 de las 16 alcaldías no se alcanzó a cubrir 100 por ciento de los adultos 

mayores inscritos en el listado nominal, especialmente en Cuauhtémoc, Benito 

Juárez y Álvaro Obregón, donde la cobertura fue de 68, 70 y 75 por ciento, 

respectivamente. 
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En Gustavo A. Madero e Iztapalapa, donde ayer concluyó la aplicación de la 

primera dosis del biológico ruso Sputnik V, fueron inmunizadas 387 mil 408 

personas, es decir, casi 75 por ciento de las 519 mil 129 que se preveía inocular. 

En las 11 alcaldías restantes la cobertura fue de 80 a 95 por ciento. 

Por el contrario, en Miguel Hidalgo, Cuajimalpa y Magdalena Contreras se 

rebasó el número de personas registradas en el padrón electoral, por lo que los 

porcentajes de vacunación fueron de 118, 109 y 106 por ciento, respectivamente. 

En este caso, las autoridades locales creen que esta situación se debe a que 

personas que vivían en otras alcaldías se vacunaron con un comprobante de 

domicilio correspondientes a las tres alcaldías citadas. 

 

Registrados en Locatel 

 

Por otra parte, el gobierno de la ciudad trabaja en la identificación de los adultos 

mayores que por una u otra razón no se vacunaron el día que les correspondía, 

de los cuales han sido inmunizados más de 4 mil 500 que no pudieron acudir a 

su cita y lo informaron a Locatel. 

En ese sentido, el director de Gobierno Digital de la Agencia Digital de Innovación 

Publica capitalina, Eduardo Clark García, llamó a quienes se encuentren en esa 

situación a que lo reporten al número telefónico de dicho sistema (55 5658 1111) 

para contactarlos y organizar la logística de atención a los rezagados. 

Agregó que se hará un cotejo entre la lista de personas vacunadas con la lista 

del padrón electoral para identificar quiénes faltan y hacer la cobertura 

correspondiente. 

En la vacunación de adultos mayores en la ciudad se aplicaron cuatro antígenos: 

AstraZeneca, Pfizer, Sinovac y Sputnik V; de esta última, 173 mil 773 personas 

de Iztacalco, Tláhuac y Xochimilco ya completaron el cuadro de vacunación, es 

decir, ya recibieron la segunda dosis y se prevé que el 12 abril comience el 

proceso en las 13 demarcaciones restantes. 
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Estados Unidos pide a Centroamérica crear 

empleo y educación para frenar la migración 

ilegal 

 

Martes 06 abril 2021 / Agencia 

Ciudad de Guatemala. - Estados Unidos tiene sus fronteras cerradas a la 

migración ilegal, recordó este martes desde Guatemala el enviado especial de 

ese país para el Triángulo Norte de Centroamérica, Ricardo Zúñiga, quien pidió 

a la región mejorar las condiciones de sus ciudadanos para que no busquen su 

futuro fuera de sus países. 

"La frontera de los Estados Unidos está cerrada. Estamos aquí para también 

platicar sobre la necesidad y los esfuerzos por parte de la Casa Blanca de crear 

vías legales para la migración, para que las personas no tengan que utilizar vías 

irregulares y tan peligrosas, en las cuales hemos visto infelizmente tragedias", 

dijo Zúñiga tras una reunión con el canciller de Guatemala, Pedro Brolo. 

El funcionario estadounidense recordó lo ocurrido a finales de enero en México, 

cuando 19 personas fueron asesinadas y luego calcinadas en Tamaulipas, 

frontera con Estados Unidos, entre ellas 16 migrantes ilegales guatemaltecos. 
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En esta gira, el enviado del presidente Joe Biden dijo que evaluarán "qué 

podemos hacer para crear nuevas condiciones para que los guatemaltecos y 

otras personas de Centroamérica y México no tengan que hacer sus futuros en 

los Estados Unidos". 

Zúñiga pidió fortalecer el Estado de derecho para ayudar a "crear empleo, 

atender la salud y atender la educación", además de crear las condiciones para 

que los guatemaltecos puedan hacer "sus vidas con dignidad y esperanza en 

Guatemala". 

"No solamente hay que trabajar con Guatemala, sino con México, Honduras, El 

Salvador y con organismos internacionales y con la sociedad civil para avanzar", 

agregó el funcionario, quien arribó a Ciudad de Guatemala el lunes y también 

tuvo un encuentro con el presidente Alejandro Giammattei. Luego visitará El 

Salvador. 

Desde octubre de 2018, la migración irregular a Estados Unidos desde 

Centroamérica dio un giro con la salida de caravanas de miles de personas, 

principalmente desde el norte de Honduras, y a las que se les han unido 

salvadoreños, guatemaltecos y migrantes de otros países. 

Los migrantes aseguran que huyen empujados por la crisis económica que 

afecta a sus países, agravada por el paso de huracanes, la pandemia de Covid-

19, narcotráfico y la violencia de pandillas. 

Las migraciones masivas ocurrieron pese a las restrictivas políticas migratorias 

del gobierno de Donald Trump. Los migrantes cifraron sus esperanzas con el 

arribo al poder del demócrata Biden, que ya advirtió que no habrá relajamiento. 

Zúñiga enfatizó en la importancia del tema migratorio para Estados Unidos, que 

se evidencia con la designación de la vicepresidenta Kamala Harris "para liderar 

ese esfuerzo" de atender los temas migratorios y sus causas. 
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Venta ilegal de 2,000 ha de tierras ejidales de 

Motul 

 
Miércoles 07 abril 2021 / Mauricio Can Tec 

Yucatán, Motul. - Al investigar sobre los terrenos ejidales que nos corresponden, 

varios ejidatarios descubrimos que poco más de 2,000 hectáreas de tierras de 

26 grupos fueron divididas en parcelas y vendidas, sin nuestro conocimiento y 

autorización, denunció Evelio Chalé Chuc, socio del ejido de Motul. 
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“Ya hay más de 52 personas demandadas, pero sin una solución”, agregó. 

Informó que él pertenece al grupo 15, formado por seis campesinos, y les 

corresponde 650 mecates, pero ya aparecen como parcelas. 

“Hasta el jueves pasado nos decía el comisario ejidal, Jorge Marcelino Alonzo 

Chuc, que cuando localicemos un checador del grupo 15, nos marca las tierras, 

pero eso no va a suceder porque el checador ya falleció”. 

Narró que acudieron con Alonzo Chuc a pedir información de las tierras que les 

corresponden, pues desde hace años solicitan que les marquen el lugar exacto 

de los lotes a los que como ejidatarios tienen derecho. 

“Me han dado largas, así han pasado años; varios comisarios ejidales han 

llegado y se han ido sin que marquen mi terreno. 

“La semana pasada se investigó por qué no se han asignado las tierras y el 

jueves pasado nos dieron cita para que el domingo 4 de abril nos reuniéramos 

con el comisario y su comitiva, pero todo quedó igual. 

“Solo dijeron que ellos los están viendo con un licenciado y su asesor, quienes 

van a resolver el problema porque los lotes ya están vendidos y que cuando la 

magistrada de la Procuraduría Agraria dé una solución me lo harán saber. 

“Les pedí el nombre del licenciado y del asesor para pedirles informen 

detalladamente los avances de los trabajos que hacen; se negaron diciendo que 

no lo tienen y ni tienen porqué darlo. 

“Es lamentable que estén vendiendo tierras de los ejidatarios sin su autorización 

y además digan que no tienen nombres ni documentación para enseñarles a los 

campesinos”, expresó. 

Indicó que, en la junta, a Alonzo Chuc le mostró documentos del Registro Agrario 

Nacional (RAN) que demuestran que los predios aparecen vendidos y se le pidió 

que digan la verdad, solo así confesaron que desde hace años se vendieron los 

terrenos. 

Afirmó que el comisario no dice la verdad a los campesinos afectados, aceptó 

que los lotes se vendieron solo porque tenemos copias de la RAN, no lo pudo 

negar. 

“Según el comisario, lo está arreglando con un abogado, pero no tiene nombre 

ni documento que demuestre que es verdad lo que dice al negarse a dar datos”, 

indicó el quejoso. 
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Motul: Venden dos mil hectáreas ejidales sin 

consentimiento de propietarios 

Martes 06 abril 2021 / Redacción 

Gran descontento hay en Motul, porque se vendieron cerca de dos mil hectáreas 

de tierras ejidales sin el consentimiento de los propietarios. 

Evelio Chalé Chuc, ejidatario de Motul, denunció que se vendió más de 2,000 

hectáreas de tierras del ejido que fueron emparcelados sin su conocimiento, y 

que le pertenece una parte de dichas tierras. 

Explicó que acudieron con el comisariado ejidal de Motul Jorge Marcelino Alonzo 

Chuc, para pedir información sobre las tierras que le corresponden, que desde 

hace varios años está pidiendo que le marque el lugar exacto de los terrenos que 

como ejidatario tiene derecho, pero simplemente no hacen nada al respecto. 

“Me han dado largas, así han pasado años, lo mismo que han llegado y se han 

ido varios presidentes del comisariado ejidal, sin que den una respuesta 

positiva”. 

«La semana pasada se ha investigado por qué no se lo han asignado las tierras 

que le corresponde y el jueves pasado nos dieron cita para que ayer domingo 

nos reuniéramos con el presidente del comisariado ejidal y su comitiva, pero no 

paso nada todo quedo igual» 

Fueron los comentarios del ejidatario inconforme, mismo que solicita una 

explicación sobre la venta de sus tierras sin que él haya dado permiso. 

Aseveró que sólo le dijeron que ellos los están viendo con un licenciado y su 

asesor, quienes van a resolver el problema porque ya están vendidos y que 

cuando la Magistrada de la Procuraduría Agraria de una solución se lo hará 

saber, es decir, están limitando la información. 

“Se le pidió que dé el nombre del licenciado y del asesor para pedirles informen 

detalladamente los avances de los trabajos que hacen, pero lo negaron diciendo 

que no lo tiene ni tiene porqué darlo”, puntualizó el afectado. 

Afirmó el ejidatario inconforme que, es lamentable que estén vendiendo tierras 

de los ejidatarios sin su autorización y además no le dé una solución al problema, 

al decir que no tiene nombres ni documentación para enseñarles a los 

campesinos. 

«Nosotros hemos recabado información, se investigó que en Motul son 26 

grupos de ejidatarios con más de 2 mil hectáreas de tierras que han emparcelado 

sin autorización ni conocimiento de los ejidatarios, y en este momento ya hay 

más de 52 personas demandadas, pero sin una solución» 

Indicó que, en su caso, del grupo 15 conformado por seis campesinos, les 

corresponde 650 mecates, pero ya aparecen emparcelados. 
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“Hasta el jueves pasado nos decía Alonzo Chuc que cuando localicemos un 

checador del grupo 15, al que se pertenece, nos marca las tierras de dónde a 

dónde, pero eso no va a suceder porque éstos ya fallecieron”. 

En la reunión con Alonzo Chuc con documentos de la Reforma Agraria Nacional 

(RAN) se les demostró que aparecen vendidos y se le pidió que digan la verdad, 

confesando que es verdad y es desde hace años. 

Chalé Chuc dijo que «no dice la verdad (Alonzo Chuc) a los campesinos 

afectados, con nosotros aceptaron al contar con las copias de la RAN y no lo 

pudieron negar, según él lo está arreglando con un abogado que no tiene nombre 

ni algún documento que demuestre si eso es verdad lo que dice al negar a dar 

datos» 
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Actualizará Sedatu más de 500 Programas de 

Desarrollo Urbano Municipal 

 

Los lineamientos deben ser simplificados para que municipios trabajen en planes que 

respondan a realidades y se garantice el crecimiento ordenado en las ciudades; 

enfatizó 

Martes 06 abril 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 

417/2021 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) actualizará 

más de 500 Programas de Desarrollo Urbano Municipal en lo que resta de esta 

administración de gobierno, para impulsar el crecimiento ordenado de las 

ciudades, informó el titular de esta dependencia, Román Meyer Falcón. 

Para lograr dicho objetivo, Meyer Falcón comentó que se impulsa una plataforma 

que permitirá canalizar en un mismo lugar la información de planeación y uso de 

suelo; con ello, los gobiernos municipales mantendrán actualizados los datos 

para poner en marcha sus programas de desarrollo urbano que atiendan 

necesidades reales. 

"Desde la Sedatu impulsamos una plataforma para tener información estadística 

y cartográfica que permita a los gobiernos municipales y estatales acceder a 

datos básicos para actualizar o delinear su Programa de Desarrollo Urbano que 

creemos puede ser de los grandes motores de desarrollo económico a nivel 

nacional”, expresó Meyer Falcón. 
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Durante una reunión virtual con los integrantes de la Asociación Mexicana de 

Secretarios de Economía, solicitó la colaboración de los secretarios de desarrollo 

urbano de cada estado, para identificar los 20 municipios prioritarios en sus 

regiones, a fin de actualizar los lineamientos que del uso de suelo de los 

ayuntamientos y los planes atiendan las necesidades. 

Meyer Falcón destacó que desde hace 20 años México registra un rezago 

habitacional de 9.4 millones de viviendas y los impuestos a la propiedad (predial) 

representan el 0.3% del Producto Interno Bruto (PIB), muy por debajo de la 

media de países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE) que es del 1.9% y del promedio Latinoamericano, el cual 

es del 0.8%. 

Comentó que del 2010 al 2019, 45% de los municipios del país reportan aumento 

en la mancha urbana sin ningún tipo de instrumento que lo regule. Además -

precisó-   solo el 10% de los municipios del país tiene un Programa Municipal de 

Desarrollo Urbano Sustentable (PMDUs) y de ellos el 15% de los municipios lo 

tienen actualizado. 

Román Meyer explicó que actualmente la Sedatu cuenta con el Sistema de 

Información Territorial y Urbano (SITU), herramienta que permitirá a las 

autoridades acceder a diagnóstico territoriales, ya que establecer un mecanismo 

de comunicación entre los que definen las políticas públicas de ordenamiento 

territorial y los que generan información; obteniendo así mapas temáticos, 

normativos, modelos y documentos de soporte. 

Al hacer uso de la palabra, el subsecretario de desarrollo Urbano y Vivienda, 

Daniel Octavio Fajardo Ortíz, enfatizó que sin instrumentos de planeación 

eficaces se encarece la visión integral de las ciudades y son éstas la fuerza 

productiva del país, por lo que la plataforma de información garantizará un 

desarrollo local más equitativo e incluyente. 

“Estamos convencidos que se avanzará en la planeación de territorio y se tomará 

la rectoría del estado sobre el territorio, en donde el interés de todos sea lo que 

prevalezca”, concluyó. 
 

 


